



No. 36. Del 16 al 22 septiembre 2009

# MEDIOS Y AGENDA PUBLICA



Guillermo Rothschuh Villanueva \*

## ¿Y el derecho a la réplica?

Resulta injustificable que END no haya publicado la carta de rectificación enviada por el Relator Especial de la ONU para el Derecho a la Alimentación, Oliver De Schutter. Si el periódico tenía pruebas concretas de sus declaraciones, debió darlas a conocer a renglón seguido, jamás obviar su réplica. Sólo hubo duplica. END debió fundamentar su actitud en los principios éticos que animan su política informativa, no únicamente porque así lo establezca la Constitución Política. Los medios deben mostrarse receptivos, como una manera de resultar congruentes con sus peticiones a los políticos de atender las demandas ciudadanas. Siempre están llamados a predicar con el ejemplo.

### Zelaya en primer plano

Con altibajos la suerte del presidente de Honduras Manuel Zelaya ha permanecido en la agenda nacional. Su regreso anunciado a Tegucigalpa vuelve a ponerlo en primer plano. Las discusiones jurídicas y políticas surgidas al calor de su deposición han despertado el interés por renovar el estudio de los golpes de Estado. Algunos juristas nicaragüenses cuando fue sacado a golpe de pistolas hacia Costa Rica, hablaron de golpes de nuevo cuño, no con afán académico sino para justificar el arrebato de los militares hondureños. Desde el medio día del lunes 21 de septiembre ha merecido la atención de la prensa continental. Nicaragua no podía ser la excepción

### Los efectos del Niño

Los trabajos de Wendy Álvarez, Luis Núñez Salmerón, Wilder Pérez, Martha Solano y Gloria Picón (LP) sobre el fenómeno del Niño, se han destacado por explicar a los lectores cómo está afectando la cotidianidad, el estilo de vida y la economía de los nicaragüenses. Álvarez y Núñez señalaron que el Niño se ha constituido en un elemento transversal negativo para la economía. Su impacto ha comenzado a sentirse principalmente en la producción pesquera y agropecuaria. En medio de la crisis económica internacional, reformas tributarias, reformas presupuestarias, caída de las remesas familiares y exportaciones, con el Niño se vislumbra un panorama nada halagador para la economía familiar.

## ¿Acciones contra el Niño?

¿Qué tanto exageró Radio La Primerísima sobre las supuestas acciones del gobierno para contrarrestar el impacto del Niño? En realidad hasta ahora el llamado del presidente ha sido tímido. ¿Qué está esperando para enviar un mensaje a la nación sobre este tema? Tal como están demandando el Club de Jóvenes Ambientalista (CJA) y los productores (Estudio 24 Horas) el gobierno debería poner en marcha la Estrategia Nacional de Cambio Climático. Las acciones del ejecutivo deberían estar encaminadas a proteger a los sectores productivos del país para evitar la hambruna. Ojalá las acciones del gobierno incluyan a todos los actores de la sociedad civil.

### ¿Quién representa a quién?

Las reformas tributarias constituyen una prueba de fuego para que los diputados definan a quiénes en realidad representan en el parlamento. El MRS ha sido la única bancada en pronunciarse sobre este tema. Todo en Noticia (José León Quant) y Noticias 12 (David Rivera) señalaron que los planteamientos del MRS expresan el sentir de la ciudadanía ya que proponen exonerar de IR a la gran masa salarial que devenga menos de 10 mil córdobas. En cambio, el diputado Freddy Torres, en entrevista a Claudia Rivas (Acción 10) se ha dedicado a hacer eco de la amnistía tributaria, tal como lo ha venido planteando el Cosep.

#### Si un perro muerde...

El axioma si un perro muerde a un hombre no es noticia, no siempre es válido. En todo caso todo depende del contexto, como específicamente ha sido la situación del niño que fue atacado por dos perros pitbull. Este hecho ha servido como punta de partida para que los periodistas Elean Jarquín (Acción 10), Tania Sirias, Jorge Alemán y Jessie Ampié (END), Roberto Pérez Solís y Jennifer Castillo (LP), Danilo Lacayo enfocaran el tema como un asunto de salud pública y seguridad ciudadana. Solo en Managua, 2,269 personas han sido atacadas por canes, lo que demuestra que se trata de un asunto al que deberían poner mayor interés las autoridades sanitarias y los periodistas.

#### Tarietas vuelven a agenda

¿De no ser por los trabajos de Nery García (END) las reformas de las tarjetas de Crédito no hubieran vuelto a discutirse? El silencio de las bancadas del parlamento –a excepción del MRS- sobre este asunto pareciera estar acorde con los grupos financieros, que hasta el momento han callado. Las reformas de las tarjetas de crédito es una demanda nacional. Los medios deben continuar insistiendo en el tema. Hasta el momento las acciones de los organismos de consumidores han sido tímidas e individualizadas, es necesario que depongan sus banderas institucionales y sumen esfuerzos a favor de los consumidores.

#### Una ecuación exitosa

La ecuación dominio de fuentes más conocimiento de temas, siempre da como resultados trabajos de calidad. Una ecuación que evidencian los trabajos de Anne Pérez (LP). Su labor periodística se ha caracterizado por hacer una verdadera fiscalización sobre el quehacer de la Alcaldía de Managua. Pérez ha mostrado equilibrio en la cobertura que hace de la comuna: destaca la gestión de la actual administración, en aquellos temas de suma importancia para los capitalinos, como ha sido la entrega de partidas de nacimiento a través del programa ¿Quién soy? Pero también cuestiona el liderazgo, cuando no ejercita debidamente sus funciones.

### Agenda pendiente

La inseguridad en los buses debería continuar en agenda. El recuento hecho por Amalia Morales (LP) sobre la inseguridad en los buses da pautas para analizar este tema en su verdadera dimensión. Hasta el momento solo se ha hecho un recuento. Basta ver los reportes de Acción 10, Radio Ya y Noticiero Independiente para saber que la inseguridad es un clamor generalizado de más de ochocientos mil usuarios de la capital. El desafío es extensivo también para los periodistas que cubren sucesos. No es suficiente con mostrar estadísticas y centrar la discusión en la visión de la Policía. Los periodistas deben abrir el debate con todos los especialistas y actores.

#### ¿Cuál aporte de género?

¿Las buenas intenciones pueden terminar convirtiéndose en malas intenciones? Ese es el sabor que dejó el reportaje Tramos de Placer, realizado por Romel Sánchez (Acción 10). Sánchez lejos de acabar con el estigma de las mujeres de los burdeles del Mercado Oriental más bien terminó reforzando este concepto. ¿De qué manera este reportaje promueve los derechos humanos de las mujeres? En el momento que la misma Primera Comisionada Aminta Granera ha reconocido el repunte negativo de las muertes de mujeres por violencia intrafamiliar, los medios deberían redefinir sus agendas con un verdadero enfoque de género.

\*Director Observatorio de Medios-CINCO observatoriodemedios@cinco.org.ni